

Iglesia en Jaca



Manos Unidas Jaca en la Plaza de la Catedral.

ACCIÓN SOCIAL

Manos Unidas se manifiesta sobre los estragos del Covid-19

La pandemia actual tiene a todo el mundo en vilo y Manos Unidas tiene claro que la prevención es la mejor arma. Sensibilizada con los países más empobrecidos, esta organización en Jaca ya ha empezado su campaña

Ricardo Mur

Como todos los meses de agosto, Manos Unidas salió a las calles de Jaca, esta vez para llamar la atención de la ciudadanía sobre los estragos que está causando el Covid-19 en todo el mundo, pero principalmente en países en vías

de desarrollo. A través de una mesa informativa en la Plaza de la Catedral, sus voluntarias han explicado la grave situación que se vive en todos los lugares a raíz de la pandemia.

Con el lema *Ayudar a los más vulnerables está en tus manos. Que tu solidaridad no se pare en nuestras fronteras*, Manos Unidas intenta trasladar a la población la necesidad de ayuda por lo que han llamado *Emergencia Coronavirus*. Una preocupación que también centra el contenido de su última revista, donde se viene a recordar que la crisis a nivel mundial se agudiza, aún más si cabe, entre los más vulnerables.

Después de extenderse por gran parte de Europa, el coronavirus amenaza a los países más empobrecidos de África, América Latina y Asia. En este difícil momento, Manos Unidas está en contacto permanente con sus socios locales.

Manos Unidas explica que la pandemia del coronavirus tiene a todo el planeta en vilo luchando contra un enemigo frente al que, hoy por hoy, sólo vale la prevención.

Además de dar a conocer la difícil situación dentro y fuera de España, durante los dos últimos días, Manos Unidas de Jaca ha recogido donativos y ha vendido distintos produc-

tos para recaudar fondos para la causa. Se trata de la primera acción que ha podido realizar la organización en Jaca este año, debido a las limitaciones de la crisis sanitaria.

CUENTA DE EMERGENCIA

Manos Unidas necesita de la ayuda de todos para frenar el impacto y las terribles consecuencias del virus en los más empobrecidos, porque sin duda el hambre y la pobreza se verán agravados aún más por la pandemia. La ayuda puede enviarse a través de esta cuenta:

ES42 0049 6791 7420 1600 0102

Proyectos para paliar la crisis

Manos Unidas tiene abiertos varios proyectos de ayuda a países de África, Asia y América latina para hacer frente a todas las situaciones de emergencia provocadas por el coronavirus

Desde el inicio de esta pandemia, Manos Unidas ha donado más de 4,3 millones de euros para paliar la crisis entre los más pobres. La ONG ha apoyado 94 proyectos de emergencia -a los que ha destinado un

presupuesto de 2,5 millones de euros- y reformulado 177 proyectos de desarrollo, que tenía previamente en marcha, para incluir acciones relacionadas con la pandemia -por un importe de 1.872.000 euros- y que están permitiendo dar respuesta a peticiones sanitarias, preven-

tivas y alimentarias provocadas por las situaciones de hambre generadas por el confinamiento y atender a los sectores de población más desfavorecidos: migrantes (refugiados y desplazados), poblaciones indígenas, trabajadores informales, mujeres, niños y ancianos.

La Palabra

Evangelio

Los últimos y los primeros

Domingo XXV del Tiempo Ordinario
Mt 20, 1-16

(...) Cuando oscureció, el dueño dijo al capataz: "Llama a los jornaleros y págales el jornal, empezando por los últimos y acabando por los primeros". Vinieron los del atardecer y recibieron un denario cada uno. Cuando llegaron los primeros, pensaban que recibirían más, pero ellos también recibieron un denario cada uno. Al recibirlo se pusieron a protestar contra el amo: "Estos últimos han trabajado solo una hora y los has tratado igual que a nosotros, que hemos aguantado el peso del día y el bochorno".

Él replicó a uno de ellos: "Amigo, no te hago ninguna injusticia. ¿No nos ajustamos en un denario? Toma lo tuyo y vete. Quiero darle a este último igual que a ti. ¿Es que no tengo libertad para hacer lo que quiera en mis asuntos? ¿O vas a tener tú envidia porque yo soy bueno?". Así, los últimos serán primeros y los primeros, últimos».

El comentario por Rubén Ruiz Silleras

La lógica de Dios

Jesús sigue con su labor de catequista, nos está enseñando en qué consiste el Reino de Dios. Cuál y como es su naturaleza. Él conoce íntimamente al Padre, por eso sabe muy bien lo que dice. Hoy nos relata la parábola de un propietario que tenía una viña y que salió en diversos momentos del día a buscar jornaleros para su viña.

Tenemos hasta cinco grupos de personas que fueron contratadas, la secuencia temporal es relevante. Las faenas por el Reino de los cielos comienzan bien pronto, al amanecer y acaban al caer la tarde. El protagonista es el propietario, -Dios-, que cada mañana sale al encuentro de los hombres. Esta primera parte de la parábola que nos cuenta cómo a cualquier hora hay trabajo que hacer por el Reino, podría evocar una realidad bien hermosa: ese trajín que Jesús llevaba en su ministerio público, donde muchas veces apenas tenía tiempo para descansar porque se

entregaba totalmente a la tarea. Para un jornalero el momento más feliz era cuando, al final del día, le tocaba cobrar su paga. Este es el momento chocante de la parábola. Los jornaleros de la primera hora -y a lo mejor pensamos igual- esperaban cobrar más que aquellos que habían trabajado solo unas horas. Pero las cosas no resultaron así. El sueldo fue igual para todos: un denario. Lo cual en la lógica humana resulta injusto pero el argumento del propietario es aplastante y ante él no cabe recurso alguno: has recibido aquello que habíamos pactado, es lo justo.

Esta parábola nos quiere enseñar que la lógica de Dios no es la lógica de los hombres. En la viña del Señor hay espacio para que todos trabajemos. Los de la primera y los de la última hora. Y todos, todos, somos jornaleros, somos hermanos e iguales. Intentemos vivir la lógica ilógica de Dios y cambiemos nuestra envidia por sentimientos de bondad para con todos.

Palabra de Dios para la semana

■ **20 DOMINGO XXV del Tiempo Ordinario (Primera semana del salterio).** - Is 55, 6-9. - Sal 144. - Flp 1, 20c-24. 27a. - Mt 20, 1-16. ■ **21 LUNES. San Mateo. Fiesta.** - Ef 4, 1-7. 11-13. - Sal 18. - Mt 9, 9-13. ■ **22 MARTES. Feria.** - Prov 21, 1-6. 10-13. - Sal 118. - Lc 8, 19-21. ■ **23 MIÉRCOLES. San Pío de Pietrelcina. MO.** - Prov 30, 5-9. - Sal 118. - Lc 9, 1-6. ■ **24 JUEVES. B. V. M. de la Merced. ML.** - Ecl 1, 2-11. - Sal 89. - Lc 9, 7-9. ■ **25 VIERNES. Feria.** - Ecl 3, 1-11. - Sal 143. - Lc 9, 18-22. ■ **26 SÁBADO. Memoria de Santa María.** - Ecl 11, 9-12. 8. - Sal 89. - Lc 9, 43b-45.

En breve

Orientaciones para la catequesis en tiempos de pandemia

■ La Comisión Regional de Catequesis de Aragón ha puesto a disposición de las comunidades eclesiales unas "Orientaciones para la catequesis de iniciación cristiana en tiempos de pandemia". El protocolo establece una serie de medidas higiénico-sanitarias y de acondicionamiento de las instalaciones, pero también de organización

de actividades. Las orientaciones constituyen un marco general para todo Aragón con el objetivo de que puedan adaptarse a la realidad concreta de cada parroquia, sabiendo que hay muchas diferencias entre los pueblos pequeños y las grandes ciudades. El documento puede consultarse en las páginas web de las diócesis.



Ernesto Brotóns Tena, reelegido director del CRETA

■ El sacerdote diocesano Ernesto Brotóns (Zaragoza, 1968) ha sido nombrado director del CRETA por un cuatrienio. Brotóns es doctor en Teología Dogmática, formado en el CRETA y en la UPSA. Es autor de varios libros, entre ellos *Dios y la felicidad: historia y teología de una relación*.

Un boletín digital con información complementaria



■ Las diócesis de Aragón ofrecen cada viernes, como complemento a esta publicación impresa y a su oferta en redes sociales, un boletín electrónico con información complementaria, opinión y artículos más desarrollados. La suscripción es gratuita y los interesados pueden darse de alta, al margen de su ubicación geográfica, a través de la web www.iglesiaenaragon.com

Una oración por los catequistas y profesores



■ Este mes de septiembre, la Conferencia Episcopal Española (CEE) nos invita a rezar por los catequistas y profesores cristianos, "para que tengan siempre presente la importancia de su misión y se formen adecuadamente a fin de que su labor produzca frutos abundantes". La intención adquiere especial fuerza en una vuelta a las aulas marcada por la pandemia del Covid-19.

Carta del obispo

Algunas orientaciones pastorales



D. Julián Ruiz Obispo de Jaca

En el nuevo curso pastoral que hemos comenzado con prudencia y esperanza tenemos un marco de referencia señalado por algunas orientaciones que nos indican el itinerario. Comparto solamente algunas:

1) El Proyecto Diocesano de Pastoral 2016-2021, que el curso pasado se ha visto lamentablemente marcado por la pandemia. Hemos de continuar con su desarrollo y preparar, entre todos, objetivos y acciones para años posteriores.

El fortalecimiento de las Unidades de Pastoral, la escucha de la Palabra de Dios, los procesos de formación, la Pastoral vocacional, la Pastoral familiar, y otros elementos configuran nuestra experiencia evangelizadora, que debe caracterizarse por el fervor, el dinamismo y la alegría.

2) El desarrollo del Congreso de Laicos, con sus cuatro itinerarios: Primer anuncio, Acompañamiento, Procesos formativos y Presencia en la vida pública. Hemos de poner en marcha la gozosa experiencia vivida.

3) El Año especial con motivo del quinto aniversario de la Encíclica "Laudato Si'". "La encíclica constituye una guía moral y espiritual para la creación del nuevo paradigma de un mundo más solidario, fraterno, pacífico y sostenible" (Dicasterio para la Promoción del Desarrollo Humano Integral).

4) La Instrucción de la Congregación para el Clero "La conversión pastoral de la comunidad parroquial al servicio de la misión evangelizadora de la Iglesia", que nos propone la conversión pastoral en sentido misionero; es decir: "una invitación a las comunidades parroquiales a salir de sí mismas, ofreciendo instrumentos para una reforma, incluso estructural, orientada a un estilo de comunión y de colaboración, de encuentro y de cercanía, de misericordia y de solicitud por el anuncio del Evangelio" (n. 2).

5) El "Directorio para la Catequesis", que nos permite experimentar la dinámica del movimiento catequético que siempre ha tenido una presencia significativa en la vida de la comunidad cristiana.

6) La Carta de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos que nos recuerda que los cristianos no podemos vivir sin la Palabra de Dios, sin participar en el Sacrificio de la Cruz, sin el banquete de la Eucaristía, sin la comunidad cristiana, sin la casa del Señor, sin el día del Señor.

7) El próximo documento pontificio sobre la fraternidad, que será previsiblemente firmado por el Papa Francisco en los primeros días de octubre.

Invocamos a la bienaventurada Virgen María, que es Salud de los enfermos y Auxilio de los cristianos, para que nos acompañe en la tarea apasionante de ser discípulos misioneros y evangelizadores con Espíritu.



Entrevista

“La pandemia ha excluido aún más a las personas privadas de libertad”

Isabel Escartín, delegada de Pastoral Penitenciaria de Zaragoza, repasa la actividad de capellanes y voluntarios con motivo de la Virgen de la Merced, patrona de Instituciones Penitenciarias, que se celebra el jueves 24 de septiembre

J.M. Albalad

¿Cómo se está viviendo la pandemia en las cárceles?

Se está viviendo de muy distintas formas. En Zuera, por ejemplo, solo puede entrar el capellán un día a la semana para encuentros individuales, pero el resto de la actividad pastoral está absolutamente paralizada (celebraciones litúrgicas, talleres, etc.). En cambio, en Daroca y Teruel, al ser centros más pequeños, sí que se permite la celebración de la misa desde principios de junio.

Pero seguís cerca de las personas privadas de libertad, ¿no?

Ahora, por las restricciones, no podemos hacer plenamente realidad el "Estuve en la cárcel y vinisteis a verme" (Mt 25,36). Pero seguimos cerca de los internos a través de cartas, que en algunos casos se envían a una persona para que sean leídas en todo el módulo. Queremos acompañar y transmitir esperanza a un colectivo muy olvidado por la sociedad.

Son las periferias físicas y existenciales de las que habla el papa Francisco...

Sí, precisamente el Papa ha pedido que "nunca se prive a nadie del derecho de empezar de nuevo". De hecho, pide que

"el castigo no comprometa el derecho a la esperanza, el derecho a volver a empezar". Eso es lo que humildemente tratamos de hacer todas las personas que formamos parte de la pastoral Penitenciaria.

También ayudáis a muchos internos cuando quedan libres.

Eso lo estamos haciendo también pese al Covid-19. Son personas que salen de la cárcel pero no tienen arraigo. La Iglesia les ofrece un piso de acogida para favorecer la reinserción. Muchos salen sin nada ni nadie. Además de acompañarles, les ayudamos a conseguir el empadronamiento, a regularizar todos sus documentos y, en definitiva, a empezar una nueva vida.

¿Cómo se va a celebrar el día 24 de septiembre la Virgen de la Merced, patrona de las Instituciones Penitenciarias?

El 23 de septiembre retransmitiremos una mesa redonda, moderada por el periodista Juanjo Hernández, en la que participará el capellán de Zuera, Álvaro Sicán, entre otros. Será a las 19.30 y podrá seguirse a través de la web iglesiaenaragon.com Además de las misas propias del día 24, el sábado 26 celebraremos una eucaristía, a las 10.00, en el Centro Penitenciario de Daroca.

Sacramentos 2019

Continuación del número anterior.

ARCIPRESTAZGO DE JACA-BERDÚN

PARROQUIA	BAUT.	MATR.	DEF.	COM.	CONF.
Bergosa	0	0	0	0	0
Bernués	1	0	1	0	0
Bescós de la Garcipollera, con Yosa	0	0	0	0	0
Biniés	0	0	1	0	0
Borau	0	0	2	0	0
Botaya	0	2	0	0	0
Canfranc Pueblo	1	0	0	0	0
Canfranc Estación	1	1	5	0	0
Caniás, con Abay	1	0	0	0	0
Castiello de Jaca, con Aratorés	0	0	3	0	0
Cenarbe	0	0	0	0	0
Embún	0	0	4	0	0
Ena	0	0	3	0	0
Esco	0	0	0	0	0
Espuëndolas, con Martillué	0	0	0	0	0
Estación de Santa María La Peña	0	0	0	0	0
Fago	0	0	0	0	0
Guasa, con Ipas	0	0	2	0	0
Hecho	1	0	6	0	0
Huértalo	0	0	0	0	0
Jaca (S. Pedro)	31	7	41	23	22
Jaca (Santiago)	10	0	37	23	13
Jaca (I.C. María)	2	1	11	12	12
Jarlata, con Frauca y Sasal	0	1	1	0	0
Jasa	0	0	1	1	0
Javierregay	0	0	3	0	0
Larrosa	0	1	0	0	0
Larués	1	0	0	0	0
Lorbés	0	0	0	0	0
Majones	1	0	0	0	0
Martes	0	0	1	0	0
Mianos	0	0	1	0	0
Navasa, con Navasilla y Orante	1	0	0	0	0
Osía, con Centenero	1	0	2	0	0
Ruesta	0	0	0	0	0
Salinas de Jaca, con Villalangua	0	0	3	0	0
Salvatierra de Esca	2	0	5	0	0
Santa Cilia de Jaca, con Binacua	1	0	4	3	0
Santa Cruz de la Serós	0	0	0	0	0
Santa Engracia de Jaca	1	0	2	0	0
Santa María La Peña, con Triste	0	0	0	0	0
Sigüés	0	0	1	0	0
Sinués, con Lastiesas y El Friginal	1	0	0	0	0
Siresa	0	0	3	0	0
Somanés	0	0	1	0	0
Tiermas	0	0	0	0	0
Ulle, con Barós	0	0	0	0	0

Urdués	1	0	0	0	0
Villanúa, con Aruej	2	0	3	0	0
Villarreal de la Canal	0	0	1	0	0
Yeste	0	0	0	0	0
TOTAL	65	16	183	69	46

ARCIPRESTAZGO DE SABIÑÁNIGO

PARROQUIA	BAUT.	MATR.	DEF.	COM.	CONF.
Acumuer, con Asún	0	0	0	0	0
Allué, con San Román	0	0	0	0	0
Aquilué, con San Vicente	0	0	1	0	0
Ara	0	0	1	0	0
Arto, con Puente Fanlo y Baranguá	0	0	0	0	0
Aurín	0	0	0	0	0
Binué, con Abena	0	0	2	0	0
Borrés, con Pardinilla	0	0	0	0	0
Caldearenas	0	0	0	0	0
Cartirana	2	0	0	0	0
Cerésola, con Artosilla, Arruaba y Fenillosa	0	0	0	0	0
Gésera, con Castiello, Villobas y Sandías	0	0	0	0	0
Grasa, con Yéspola, Arraso, Belarra, Alavés, Ordovés	0	0	0	0	0
Ibort con Rapún	0	0	0	0	0
Ipiés, con Lanave, Atós, Hostal de Ipiés y Abenilla	1	0	0	0	0
Isín, con Asqués y Bolás	0	0	0	0	0
Javierrelatre	0	0	0	0	0
Jillué, con Fablo, Espín, Villacampa y Bescós	0	0	0	0	0
Laguarta, con Cañardo	0	0	0	0	0
Lárrede, con Javierre del Obispo y Satué	2	1	1	1	0
Larrés	0	0	1	0	0
Lasaosa, con Solanilla, San Esteban e Ibirque	0	0	0	0	0
Lasieso, con Layés, Castillo Lerés y Javarrella	0	0	0	0	0
Latre, con Estallo	0	0	0	1	0
Matidero, con Alastrué, Biván, Binuestey San Juan	0	0	0	0	0
Orna, con Latrás	1	0	1	0	0
Orús, con San Julián y Fanlillo	0	0	0	0	0
Osán, con Isún	0	0	1	2	0
Sabiñánigo Pueblo	1	0	1	0	0
Sabiñánigo (Cristo Rey)	12	0	39	16	10
Sabiñánigo (El Pilar), con el Puente	1	1	23	10	3
Sabiñánigo (Santiago)	2	1	25	3	5
Sardas, con Latas	2	0	1	1	0
Secorun, con Aineto	0	0	0	0	0
Senegüé, con Sorripas	3	0	3	0	2
Serué, con Escusagat	0	0	0	0	0
Sieso de Jaca, con Artaso	0	0	0	0	0
Torrolloala	0	0	0	0	0
Yebrá de Basa, con Sobás	2	0	1	1	0
TOTAL ARCIPRESTAZGO	29	3	101	35	20

TOTALES OBISPADO DE JACA

ARCIPRESTAZGO	BAUT.	MATR.	DEF.	COM.	CONF.
BIASCAS	36	16	43	20	17
ERLA UNCASTILLO	37	12	171	29	39
JACA BERDÚN	65	16	183	69	46
SABIÑÁNIGO	29	3	101	35	20
TOTALES	167	47	498	153	122